

MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### IEEQ REANUDA TRABAJOS VIRTUALES EN QUERÉTARO

Por Guadalupe Jiménez

El presidente del consejo directivo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Gerardo Romero Altamirano, informó que se retomarán a través de reuniones virtuales los trabajos de las comisiones del instituto. Esto, con el fin de no tener rezago de procedimientos al finalizar el periodo de contingencia sanitaria por el COVID-19. Romero Altamirano comentó que en dichas reuniones participan los representantes de los diversos partidos políticos, para el desahogo de procedimientos con un grado menor de gravedad o urgencia. “Esta semana estrenamos las reuniones virtuales de las comisiones de trabajo, en donde incluso están participando partidos políticos. Como se visualiza que pudieran ser otras semanas más las que estuviéramos con estas medidas de distanciamiento social, lo que decidimos hacer es ir resolviendo los asuntos menos complejos”, explicó. Asimismo, recordó que aún existe tiempo en el plazo estimado para la discusión y aprobación de las leyes en materia electoral, que regirán el próximo proceso de sufragio en 2021 en Querétaro.

<https://rotativo.com.mx/2020/04/21/noticias/metropoli/queretaro/ieeq-reanuda-trabajos-virtuales-en-queretaro-834737/>

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: MÁXIMO AISLAMIENTO

En Querétaro se reforzarán las medidas implementadas para mitigar los efectos de la enfermedad y salvar vidas, sostuvo el gobernador Francisco Domínguez Servién ante el inicio de la Fase 3 por la pandemia de Covid-19 que anunció el gobierno federal. (DQ principal)

### N: EXHORTO DEFDS

Se reforzarán las medidas implementadas para mitigar los efectos de la enfermedad de COVID-19, afirmó el gobernador Francisco Domínguez Servién, al hacer un exhorto en un mensaje a la población emitido anoche, ante el inicio de la Fase 3. (N principal)

### AM: LLEGA GUARDIA NACIONAL PARA PROTEGER MÉDICOS

De los 4 mil elementos de la Guardia Nacional asignados en todo el país para resguardar los hospitales del IMSS, 86 de ellos se asignaron a instalaciones queretanas durante la emergencia sanitaria por la COVID-19. (AM principal)

### PA: DECLARAN FASE 3

Con ocho mil 772 personas contagiadas y 712 defunciones, hasta el último corte, el cual sería actualizado en la noche de ayer, autoridades de la Secretaría de Salud decretaron la Fase 3 de la epidemia de COVID-19 en México, etapa donde se alcanzará el más alto pico de casos y hospitalizaciones. (PA principal)

### EUQ: REPORTAN DÉFICIT DE PERSONAL MÉDICO

Para enfrentar la emergencia sanitaria del Covid-19 en Querétaro se requieren 197 médicos, cifra que equivale a 61.5% más de los doctores que se tienen actualmente, informó Martina Pérez, directora de los Servicios de Salud. (EUQ principal)

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

## **CQRO: USARÉ TODAS LAS FACULTADES A MI ALCANCE PARA SALVAR VIDAS: FDS**

Ante el inicio de la Fase 3, con motivo de la pandemia de Covid-19, el gobernador Francisco Domínguez Servién informó que se reforzarán las medidas implementadas para mitigar los efectos de la enfermedad en Querétaro. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **DIPUTADOS SESIONARÁN PARA RENOVAR MESA DIRECTIVA Y AVALAR PLATAFORMA VIRTUAL**

Será a más tardar la próxima semana cuando los 25 diputados que integran el Congreso de Querétaro acudan al recinto legislativo para sesionar, de manera presencial, principalmente dos temas: las reformas a la “Ley orgánica” del poder Legislativo y la renovación de la Mesa Directiva, confirmó la diputada Verónica Hernández. (DQ 26, AM 2, EUQ 3, CQRO 3)

### **DONATIVOS DE DIPUTADOS DEL PAN IMPACTARON A 10 MIL PERSONAS**

Los 11 integrantes del grupo legislativo del PAN en el Congreso del estado implementaron diferentes acciones en lo que va de la contingencia que ya impactaron a unas 10 mil personas. Alimentos no perecederos y artículos de primera necesidad se han distribuido en dos meses. Paquetes alimentarios se distribuyeron en Querétaro, Corregidora y Huimilpan; en los dos últimos también se entregaron cubrebocas y gel antibacterial. (DQ 1 y 27, N 5, AM 2, EUQ 1 y 2, Q, Q24-7, LDH)

### **ES MOMENTO DE ENFRENTAR JUNTOS LA CONTINGENCIA: BEATRIZ MARMOLEJO ROJAS**

Como parte de su compromiso con la ciudadanía y su salud, la Diputada Local, Beatriz Marmolejo continuó con los trabajos de sanitización de 30 unidades de transporte suburbano de Santa Rosa Jáuregui y 30 unidades de taxis ejecutivos. Mencionó que se trata de una acción solidaria que permite garantizar el bienestar de la población. (N 5, LDH)

### **CAMBIO EN EL SISTEMA ESTATAL ANTICORRUPCIÓN**

Mexicanos contra la Corrupción, advirtió que este año concluye la representación de la Comisión de Selección del SEA, por lo que instó al Congreso de Querétaro a iniciar el proceso de renovación y permitir la participación ciudadana. (AM 2)

### **PEMEX HA PERDIDO MILLONES DE PESOS: MKG**

Por Laura Valdelamar

El senador Mauricio Kuri González, destacó que Pemex ha sufrido pérdidas por 35 mil millones de pesos, además que, por lo malos proyectos y decisiones del gobierno federal se han 960 mil mdp. (N 1 y 7)

### **PULSO POLÍTICO EN TIEMPOS DE LA COVID-19**

Mauricio Kuri González, Como coordinador de la bancada del PAN en el Senado de la República, se sumó a sus homólogos del PRI, Movimiento Ciudadano y del PRD, para hacer un llamado conjunto al presidente AMLO, para construir un Acuerdo Nacional para enfrentar la emergencia sanitaria y económica por la COVID-19, además de realizar una estrategia integral de salud. (AM 3)

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

## **EXIGE FELIPE MACÍAS ACCIÓN URGENTE PARA CONTENER LA VIOLENCIA**

El Diputado Federal de Acción Nacional Felipe Macías Subcoordinador en materia de Seguridad Pública y Régimen Político del GPPAN exigió medidas urgentes para contener el aumento de la violencia. El coronavirus llegó a nuestro país para hacer más claras las deficiencias del gobierno federal; por ello, es urgente que se tomen medidas para contener las consecuencias de la inseguridad que afectan a los mexicanos. Coronavirus llegó a nuestro país para hacer más claras las deficiencias del gobierno federal; por ello, es urgente que se tomen medidas para contener las consecuencias de la inseguridad que afectan a los mexicanos. (IN)

## **PODER EJECUTIVO**

### **DOMÍNGUEZ LLAMA A NO SALIR DE CASA PARA REDUCIR CONTAGIOS**

Ante el inicio de la fase 3, con motivo de la pandemia de Covid-19, el gobernador FDS informó que se reforzarán las medidas implementadas para mitigar los efectos de la enfermedad en Querétaro. "Usaré todas las facultades a mi alcance, para salvar vidas", dijo el mandatario. (AM 1 y 6, EUQ 1 y 3)

### **LISTA RECONVERSIÓN DEL QUERÉTARO CENTRO DE CONGRESOS COMO UNIDAD MÉDICA**

El gobernador FDS, constató la reconversión de las instalaciones del Querétaro Centro de Congresos en la Unidad Médica y de Aislamiento COVID-19 que recibirá a pacientes que den positivo a la enfermedad y que no necesiten hospitalización. Durante un recorrido por el inmueble, el mandatario estatal informó que la UMA COVID-19 arranca con dos cuadrantes con una capacidad para atender a 125 hombres y 125 mujeres respectivamente; y que irá escalando conforme lo indique el Comité Técnico para la atención de COVID-19, hasta llegar a los 700 pacientes, proyecto que se ejecuta con recursos públicos estatales. (LVDQ)

### **QUERÉTARO, CON 91 CASOS DE ENFERMEDAD COVID 19**

La SESEQ informó que se tiene la confirmación de 91 casos de Covid 19 en la entidad. Señaló que se dio alta sanitaria a 34 pacientes, 40 tienen sintomatología leve y continúan con aislamiento y manejo en su domicilio. Asimismo, hay 11 hospitalizados, de los cuales siete se encuentran graves y se han registrado seis defunciones. (N 2, Q, IN)

### **QUERÉTARO CON 88 CASOS CONFIRMADOS DE ENFERMEDAD COVID-19**

La SESEQ informa que en el estado se suma un caso de enfermedad por COVID-19; se trata de un hombre de 34 años. Se tiene un registro acumulado de 88 casos de COVID-19, 41 son mujeres (47%) y 47 hombres (53%), cuyas edades oscilan entre 13 y 97 años. Se ha dado de alta sanitaria a 34 pacientes, 38 tienen sintomatología leve y continúan con aislamiento y manejo en su domicilio, hay diez hospitalizados de los cuales seis se encuentran graves y se han registrado seis defunciones. (PI, Q24-7)

### **EN FASE 3, EL 15 % DE PACIENTES CON COVID-19 REQUERIRÁ HOSPITALIZACIÓN: SESEQ**

Según estimaciones de la SESEQ, el 15% de los pacientes que pudieran presentarse en Querétaro necesitarán de hospitalización. De acuerdo con la directora de Servicios de Salud en el estado, Martina Pérez Rendón, de ese universo de casos, el 5% requerirá de un respirador artificial. (DQ 1 y 5, EQNO, CI, ADN)

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

### **AÚN POR DEFINIR MEDIDAS PARA FASE 3**

Por Diego A. Rivera

Seguramente en las próximas horas se reunirá el Consejo Técnico para definir qué estrategias implementará el Estado para cumplir con la petición de la Federación de garantizar el aislamiento en la Fase 3, aseguró la directora de Servicios de la Salud, Martina Pérez. (N 4)

### **EN QUERÉTARO APLICARÁN LINEAMIENTOS ANTE DECLARACIÓN DE LA FASE TRES POR CORONAVIRUS**

Después de que el gobierno federal declarara la fase tres en todo el país debido a la contingencia sanitaria por el Covid-19, las autoridades estatales darán a conocer en las próximas horas los lineamientos que se tendrán que implementar, aseguró la directora de servicios de salud, Martina Pérez Rendón. (EQ, RQRO)

### **ANALIZAN ACCIONES EDUCATIVAS ANTE EL DECRETO DE FASE 3**

Ayer por la tarde sesionaron 106 representantes de IES públicas y privadas en Querétaro, donde advirtieron la necesidad de contar con nuevas medidas ante la entrada de la Fase 3. Alfredo Botello, titular de la SEDEQ indicó que mañana, se realizará una reunión entre Subsecretarios de Educación Superior, con el SEP, a la que se ha invitado también al presidente de la ANUIES, para dialogar respecto a las acciones que se han venido realizando y se realizarán por parte de las Instituciones de educación superior. (AM 5)

### **NUEVAS FECHAS DEL EXAMEN ÚNICO 2020 PARA INGRESO A COBAQ, CONALEP Y CECYTEQ**

Derivado de la contingencia por el Covid 19, el Consejo Estatal para la Planeación y Programación de la Educación Media Superior (CEPPEMS), informa las nuevas fechas del programa Examen Único 2020 para Planteles de las tres instituciones participantes: el COBAQ, el CONALEPQRO y el CECYTEQ. (Q24-7)

### **QUERÉTARO PRODUCIRÁ VENTILADOR PARA COVID-19**

Sin precisar el nombre de la empresa, el presidente AMLQ, reveló que un ventilador desarrollado por Conacyt, ya cuenta con autorización de Cofepri y será fabricado en Querétaro. (AM 3)

## **MUNICIPIOS**

### **APOYOS ECONÓMICOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO SÓLO PODRÁN TRAMITARSE EN LÍNEA**

El Municipio de Querétaro informó que debido a la declaratoria de la Fase 3 de la Epidemia por el COVID 19 anunciada este día por el Gobierno Federal, y en el esfuerzo de reforzar las medidas sanitarias para evitar la propagación de dicho virus, se suspenderá la apertura de oficinas de atención que se tenía contemplada para este miércoles en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, para los interesados en inscribirse en el Programa Emergente para Población Económicamente Activa. (DQ 4, N 5, EUQ 4, CQRO 5, CI, AQ, Q, ADN, IN, LVDQ, CI)

### **NO ES MOMENTO DE BAJAR LA GUARDIA: LUIS NAVA**

El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, manifestó que no es momento de aflojar el paso frente a esta pandemia y urgió a la población de la capital queretana a quedarse en sus casas. Tras la declaratoria de la fase 3 de la pandemia, por parte de las autoridades de salud, Nava Guerrero pidió a los ciudadanos ser conscientes y ayudar a frenar el ritmo de transmisión del Covid-19. (DQ 4, N 3, EUQ 1 y 4, CQRO 1 y 5, PA 1 y 4, EQNO, Q, CI, Q24-7, CI, IN)

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

### **PIDE ALCALDE DE EL MARQUÉS RESPETO A PERSONAL DE VIGILANCIA DURANTE COVID-19**

Pide el presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, respeto por las medidas sanitarias y personal que vigila que sean cumplidas. Lo anterior, tras una agresión a personal de protección civil y seguridad pública que iba a dispersar a un grupo de personas en la comunidad de Amazcala, donde no se reportaron personas detenidas. (EQ, Q, M)

### **MEJÍA ENTREGA APOYOS PARA TRANSPORTISTAS**

El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía, entregó apoyos a 344 chóferes de transporte público quienes se han visto afectados gravemente en su economía por la contingencia actual. (N 6, ESSJR 6, ADN, EQ, IN)

### **SEXTO DÍA DE ENTREGA DE APOYOS ALIMENTARIOS EN LOCALIDADES DE PEDRO ESCOBEDO**

La SEDESQ, a través del Gobierno Municipal de Pedro Escobedo, llevó a cabo la entrega de apoyos alimentarios y kits de limpieza, mismos que serán entregados en los meses de abril y mayo, esta ayuda contemplará cada una de las 24 localidades que integran la demarcación. (AM 5, LVDQ)

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL**

### **DDHQ INICIA CAMPAÑA “SANA CONVIVENCIA FAMILIAR”**

La DDHQ, a través de sus redes sociales, inicia la campaña “Sana Convivencia Familiar, invitando a las personas que realicen dinámicas que coadyuven en la integración de las familias. (...) Por lo que, la Ombudsperson, Roxana Ávalos detalló que “El respeto y la tolerancia son principios básicos para una convivencia pacífica, por esa razón la Defensoría inicia la campaña por una “Sana Convivencia Familiar” e invita a las personas que se encuentran habitando en el estado de Querétaro a que se sumen a ella, con el objeto de prevenir la violencia intrafamiliar, la violencia de género y el abuso infantil”. (DQ 3, Q24-7)

### **PROTEGER AL AUTOTRANSPORTE, FUNDAMENTAL EN CONTINGENCIA: COPARMEX**

Por su carácter esencial, el servicio de autotransporte de carga no puede detenerse aún en las condiciones más adversas como las que en la actualidad enfrentamos con la pandemia del coronavirus Covid 19. La industria del autotransporte de carga tiene como prioridad la salud, por lo que han implementado todas las medidas sanitarias para poder seguir operando, cuidando y colocando en primer lugar la salud de todos sus colaboradores. (N 6, Q)

### **URGE REDEFINICIÓN PARA LA IP**

En el tema de la salud los empresarios estamos en línea con los llamados de la autoridad, dijo Jorge Rivadeneyra, Canacintra-Querétaro, al tiempo de urgir la redefinición de actividades esenciales y el trabajo de protocolos. (DQ 23)

### **ESTIMA CANACINTRA UNA PÉRDIDA DE 2 MD EMPLEOS**

Por Carlos Uriegas

La crisis económica por la COVID-19, provocará que 2 millones de personas pierdan sus empleos en 2020, prevé la Canacintra, lo que es el peor pronóstico del sector privado. (AM 5)

### **COLEGIO DE ARQUITECTOS HABILITA SUS INSTALACIONES COMO CENTRO DE ACOPIO DE VÍVERES**

Querétaro nos llama hoy a la solidaridad y a la empatía; aseguró Isabel Fonseca Zamorano, Presidenta del Colegio de Arquitectos del Estado. Informó que este organismo, abrirá sus puertas como centro de acopio para la colecta

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

de víveres, en respuesta a la necesidad actual que tiene la entidad y sobre todo dijo, las familias vulnerables, con motivo de la contingencia sanitaria. (N 7, EQ, Q, CI, AQ)

## **“LEY DE AMNISTÍA”, APROBADA AL VAPOR: ABOGADOS**

Por Katia Lemus

La aprobación de la “Ley de amnistía” en el Senado de la República fue hecha al vapor y por una cuestión política más que para evitar contagios por Covid-19 en las cárceles del país, afirmó Ofir Aragón Nieves, presidente del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro. (CQRO 6)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

PLANEACIÓN. En plena aplicación de la fase 3 de la contingencia sanitaria y mientras a otros estados ya les ganaron las prisas por habilitar hospitales especializados en atención del Covid-19, en Querétaro la temprana toma de decisiones de Francisco Domínguez proveyó al estado de suficiente infraestructura para atender la emergencia justo en el periodo que se calcula mayor saturación de los servicios, con el Hospital General y una gigantesca unidad de recuperación en el Centro de Congresos dedicado por completo a estos casos. Las críticas por parte de quienes defienden la inacción tienen fines electoreros y la realidad los está exhibiendo. URGE. En la económico la desesperación se apodera de los empresarios, quienes de plano ya alertan que prolongar la sana distancia hasta el 30 de mayo pone en riesgo no solo al empleo sino a los mismos centros de trabajo de la industria que el comercio y los servicios. Algunos inversionistas ya buscan acercamientos con autoridades locales para plantear mecanismos de apoyo ante la pandemia económica que desde ahora aseguran será más grave que el tema de salud, pero el mayor apoyo debe llegar desde el gobierno federal. Y nomás no. (DQ)

### **EXPEDIENTE Q – PREPARADOS**

Por Adán Olvera

Hace unos días nos anunciaron a través de un "render" la reconversión del Querétaro Centro de Congresos, como instalación estratégica para atender a pacientes de Covid-19 en la entidad. Esta preparación de instalaciones puede poner nerviosos a muchos ante la magnitud de habilitar un espacio tan importante para atender a los enfermos de este virus que ahora sabemos es tan peligroso. La Unidad Médica de Aislamiento (UMA) tiene como objetivo es brindar una atención integral a aquellos pacientes que tengan la enfermedad y que por sus condiciones socioeconómicas o médicas no reúnan las características en sus domicilios para poderlo llevar a cabo. Este espacio arranca con dos cuadrantes, con una capacidad para atender a 125 hombres y 125 mujeres respectivamente; y que irá escalando conforme lo indique el comité técnico para la atención de Covid-19, hasta llegar a los 700 pacientes, proyecto que se ejecuta con recursos públicos estatales. La UMA tendrá también espacios para pernoctar y contará con 60 médicos y enfermeras que darán la atención en este lugar que tiene como objetivo una vez más adelantarse ante un escenario que esperemos no tengamos que atravesar como entidad y que las medidas de prevención que se han tomado sean de utilidad para todos. Se trata de que nuestros sistemas de salud no tengan presión y que mucho menos se saturen y caigamos en un colapso que no es deseable para nadie; en Querétaro, tenemos que apoyarnos entre autoridades y ciudadanos para salir adelante y sobre todo vigilar y pedir a las autoridades que nuestros médicos y enfermeras tengan las herramientas para combatir a esta pandemia. DE REBOTE. Por cierto en la supervisión de la UMA de Covid-19 es gratificante ver a dos profesionales que destacan entre todos los que hacen posible esto, Manuel Ruiz y Amadeo Lugo, su experiencia suma al combate de la pandemia. (DQ)

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

## **BAJO RESERVA**

LA NUEVA MESA DIRECTIVA DE LA LEGISLATURA TAMBIÉN LA PRESIDIRÁ UNA MUJER. La próxima semana sesionará el Pleno de la Legislatura, pero el trabajo político no está detenido, al contrario, nos dicen que durante los últimos días se incrementó el cabildeo y todavía se incrementarán más las negociaciones entre los diferentes grupos parlamentarios. Este cabildeo es porque los 25 diputados tendrán que elegir a la siguiente Mesa Directiva, hoy presidida por Verónica Hernández, de Acción Nacional. Morena, nos comentan, quiere la presidencia, pero en este momento no hay condiciones para que el PAN –el grupo mayoritario– le dé su voto. Hay tres mujeres que están punteando para quedarse con el cargo. Concepción Herrera, del Partido Querétaro Independiente, y las panistas Tania Palacios Kuri y Beatriz Marmolejo son, en ese orden, quienes tienen posibilidades de ser electas. **¿QUÉ HAY DETRÁS DE LA RADICALIZACIÓN DE ELSA MÉNDEZ CON EL PES?** En más de la legislatura, mucho llamó la atención el reclamo que le hizo Elsa Méndez al Partido Encuentro Social, instituto político al cual se integró a finales del año pasado. La diputada queretana dijo sentirse avergonzada de los senadores del PES y también de sus aliados políticos de Morena y los Partidos Verde Ecologista de México y del Trabajo. Este desencuentro es porque doña Elsa no está de acuerdo con la aprobación de la Ley de Amnistía. Para algunos analistas hay dos lecturas a esta postura. En una de ellas se visualiza una ruptura con el PES y en la otra se ve a Méndez radicalizando su discurso que solo flexibilizará en la medida que se le asegure una candidatura con la cual repita en algún cargo. (EUQ 2)

## **EL ALFIL NEGRO**

**CONTRATACIÓN.** Hay jóvenes recién egresados de Medicina que andan peregrinando para hacer su internado. Justo sería que ante la necesidad y la demanda, se le abriera la puerta para darles una plaza. (N 1)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

**POR APROBAR, SESIONES VIRTUALES EN LA LEGISLATURA.** Que al interior del Congreso del estado de Querétaro se están realizando pruebas para valorar si, a más tardar la próxima semana, los diputados pueden comenzar a sesionar de manera virtual, mediante transmisión a través de Videoconferencia Telmex, programa que tuvo un costo de 200 mil pesos, monto por el cual obtuvieron 50 cuentas que serán distribuidas entre los 25 legisladores, personal de comunicación social y del área de servicios parlamentarios, entre otras. Cabe recordar que el “Acuerdo por el que se establecen acciones extraordinarias para atender la emergencia sanitaria generada por el virus SARS-CoV2”, de la Secretaría de Salud a nivel federal -publicado en el “Diario Oficial de la Federación” el martes 31 de marzo de 2020- estableció entre las actividades consideradas como “esenciales”, la actividad legislativa en los niveles federal y estatal; sin embargo, la Mesa Directiva del Congreso local aprobó un acuerdo por el que suspendió las actividades en el recinto oficial del poder Legislativo del 7 al 30 de abril, derivado de la contingencia por el Covid-19. **LEVANTAN LA MANO...** Al parecer, finalmente la próxima semana los diputados locales acudirán al recinto legislativo para sesionar -ahí sí en forma presencial- sobre el cambio de Mesa Directiva, donde al parecer la diputada Concepción Herrera Martínez, del Partido Querétaro Independiente ya levantó la mano; en tanto, Fabiola Larrondo Montes, coordinadora del grupo legislativo de Morena aseguró que, por ser la segunda fuerza política al interior del Congreso, ya les toca presidir la misma. **CONSEJO UNIVERSITARIO YA SESIONÓ EN FORMA REMOTA.** Por cierto, que ayer, el H. Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) llevó a cabo una sesión extraordinaria en forma virtual para hacer lo propio y aprobar que, ante la contingencia, las sesiones ordinarias y extraordinarias de este órgano sean virtuales, además de los Consejos Académicos de las Facultades y de la Escuela de Bachilleres; así como los procedimientos académicos y administrativos que se necesiten durante la pandemia. (CQRO)

MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020

## OPINIÓN / CÓMO ENCONTRÓ A QUERÉTARO LA FASE 3

Por Andrés González A Querétaro, la Fase 3 del coronavirus lo tomó de pie y luchando; luchando con lo que se tiene y no tanto con lo que se debiera tener. La reconversión de lugares y hospitales para esperar esta Fase, es una de las medidas por demás acertadas, pero también nos descubre que la entidad – por el INSABI, por los hospitales que se inauguran sin la adecuada red de alcantarillado, como el número dos del IMSS, el de La Pradera – no se cuenta aquí ni con los centros hospitalarios suficientes ni mucho menos adecuados, no ya para enfrentar esta pandemia, sino ni siquiera para ofertar servicios de salud a exigencias normales de los derechohabientes y de la población en general. Esa es la realidad que se exhibe por estas medidas de emergencia. Una tarde y en su despacho de Palacio de Gobierno, el flamante gobernador José Eduardo Calzada Rovirosa – sería a principios del 2010 – me confió que uno de los problemas que mayormente le agobiaban era “el estado en que encontré todos los servicios de salud en Querétaro”. Acababa de dejar la gubernatura Paco Garrido, 2003-09, quién en esa materia hizo prácticamente nada. Pero a José Calzada Rovirosa también se lo comió el tiempo y lo devoró el poder por el poder mismo. Y es que este es un bocado tan delicioso, que si se come en exceso, lo primero que produce es indigestión. La emoción de servir la agotó en el primer año y en la del poder se extasió los otros cinco. Las Unidades de Medicina Familiar del IMSS – todas – están rebasadas, por el crecimiento poblacional, por el número creciente de derechohabientes. Ni se diga del vetusto Hospital General Regional de Querétaro, que si bien ya tiene sustituto, también su capacidad de servicio se rebasó hace muchos años. Y el nuevo, ya realizó su reconversión hospitalaria, para recibir positivos del coronavirus. Fue necesario echar mano del Querétaro Centro de Congresos y Convenciones, como Unidad Médica y de Aislamiento del COVID-19, medida que si bien es por demás acertada, nos descubre como una entidad insuficiente en infraestructura hospitalaria. Y el Hospital General Regional Número 2 del Instituto Mexicano del Seguro Social, “La Pradera” sigue descargando sus aguas residuales a cielo abierto – según los últimos reportes – contaminando todo a su paso hasta desembocar este peligroso caldo de cultivo, aguas abajo en el Río Querétaro. Y ahora con este coronavirus, el riesgo de contagio crece. De los Centros de Salud, los urbanos, pero particularmente los rurales, ni que contarles. Convertidos ahora en INSABI –Instituto Nacional de Salud para el Bienestar y que solo brindan atención a primero y segundo nivel – están siendo absorbidos en su infraestructura humana para atender a enfermos del COVID 19, dejando enormes vacíos de atención médica que ya de por sí venían padeciendo estos Centros. Se tienen también en el estado otros servicios de salud, como los que se ofrecen en el ISSSTE o en el Hospital Militar – con todas las limitaciones que este tiene – o la Clínica de la UAQ en Santa Bárbara, que tanto beneficio ofrece a esta zona, no cuentan con infraestructura para recibir pacientes positivos del coronavirus. Súmele usted a los muy contados servicios de medicina privada que se integraron al programa con el gobierno federal – “Un solo Sistema Nacional de Salud” – y que solo será en servicios de segundo nivel, no representan, por lo limitado que resulta su número en esta capital, una solución real y efectiva, ya no digamos para la zona rural que se encuentra totalmente desprotegida de estos. Así es como nos encuentra la Fase 3 del coronavirus en el estado, donde falta apretar por parte de las autoridades en las disposiciones primarias del “Quédate en Casa”; hacer obligatorio el uso de cubrebocas en toda la ciudad, pero particularmente en quiénes utilizan el servicio público de transporte, Qrobús o taxis de todo tipo; a quiénes en cualquier establecimiento comercial o de servicios que tienen contacto con la población, se les obliguen a utilizar el gel anti bacterial, los cubre bocas y prohibir reuniones de personas en cifras superiores a cinco individuos. Bien por el cerrado de plazas, jardines y espacios públicos. Si usted ha hecho a últimas fechas un recorrido por la ciudad de Querétaro, podrá comprobar el gran número de ciudadanos que no llevan cubre bocas o bien en las paradas de autobuses, la llamada “sana distancia” no se respeta. Vamos a colaborar con las disposiciones ya emitidas y las nuevas que por esta Fase 3 nos pudieran recomendar. Yo diría, obligar a que las cumplamos. Acatarlas es por nuestro bien. (CI)

MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020

## FUEGO AMIGO

POLO EN MOVISTAR. Secretario precavido. Ante la inminencia de la Fase 3 de la pandemia, el secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez, acudió con su proveedor de telefonía celular, como cualquier usuario, para ponerse al corriente y no quedar incomunicado. (PA 1)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

FORO NACIONAL DE MARCELA. Desde su casa en Querétaro la diputada panista Marcela Torres Peimbert está organizando un foro virtual sobre el derecho a la información en México frente al COVID 19, con ponentes de primer nivel como María Amparo Casar, Max Kaiser, Edna Jaime, Fabiola Navarro y Sofía Charvel para este jueves a las 11 horas a través de [www.diputadospan.org.mex/GAC](http://www.diputadospan.org.mex/GAC). Agua, PAN y chocolate para el debate. (PA 1)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

REVELA MUJER ATROPELLOS A VIGILANTES CIUDADANOS. La dieron de baja por cuadro gripal y no le pagaron. Grupo criminal de Guanajuato, opera a sus anchas. Fue secuestrado reconocido empresario queretano. Nuevo libro del ex gobernador Ignacio Loyola Vera. *Ya en Fase Tres: Sabino*. Contrastes. La titánica labor que desarrollan las fuerzas armadas y policías federales, estatales y municipales, en la lucha contra la pandemia del COVID-19, se ha visto reforzada de forma importante por las más de mil personas que integran el programa emergente Vigilante Ciudadano. Convocado por el gobierno del estado, mujeres y hombres necesitadas de un sueldo, acudieron al llamado. Su labor: realizar recomendaciones sanitarias a la población y apoyan a las autoridades en la supervisión de medidas de prevención en lugares públicos en contra de la propagación del COVID-19. Este programa es un gran acierto de la autoridad, que permite que quienes perdieron su empleo, tengan un ingreso temporal y al mismo tiempo apoyar en las tareas de contención y prevención. Pero como suele suceder en este tipo de actividades, algunas de estas personas están expuestas a las decisiones que vulneran su actividad laboral. Tal es el caso de Perla Luna, madre de familia y sustento de sus padres (adultos mayores) que vio en este programa una salida digna a la difícil situación que enfrenta a causa del COVID-19. La señora Luna acudió a PLAZA DE ARMAS para dar a conocer las injusticias y arbitrariedades que –a todas luces- sufrió unos días después de iniciar labores. Esta es la historia que nos hizo llegar: “Yo entré a trabajar desde el sábado 11 de abril a Vigilante Ciudadano y el día miércoles 15 empecé con tos, dolor de cabeza, cuerpo cortado y escurrimiento nasal, por lo que me enviaron al doctor. Él me dijo que tenía que estar aislada 14 días para descartar (cualquier complicación). “Hoy viernes 17 de abril, fui a las oficinas para saber si se me pagarían esos días, porque en la junta de capacitación alguien pregunto y dijeron que si. Pero hoy me dijeron que no; que me fuera a casa y que en 14 días regresará a ver si todavía había plazas. “Que solo me pagarán los días trabajados, Yo les dije que se trataba de un simple resfriado. No me hicieron caso. “Les pregunté que si alguien se llegara a enfermar de Covid 19, ya que estamos en contacto con más gente, ¿ustedes nos apoyaran? Y me dijeron no, ‘ustedes sabían que es un trabajo de riesgo y aceptaron tomarlo. Nosotros no podemos pagarles si no trabajan, además es solo un apoyo económico’, me dijeron. “Entonces mi pregunta es que si solo es un apoyo, porqué los oficiales y cadetes nos exigen tanto y nos traen como soldaditos”. “En serio que falta de conciencia que nos hagan esto. Me quedé sin el apoyo y enferma. Hay que considerar bien si realmente vale la pena las groserías de las personas ( por qué nos insultan), inclusión empujones o gritos y encima estar expuestos a enfermarnos y que nadie nos apoye. “Y todo esto por \$1500. Sé que muchos ya no tenemos dinero, pero en mi caso tengo hijos y papás adultos mayores y se me hace muy mal que el gobierno se lave las manos, pero vale más mi familia, mi salud y salud de mi gente que esto”. Y concluye: “Estar en el calor, con hambre, porque los cadetes solo nos dan 10 minutos para comer el lunch que nos mandan; a veces aguantando el no ir al baño porque

**MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 2020**

te dicen que ya fuiste muchas veces: ‘es solo una vez al día’. Pero sobre todo expuesta a un virus que la verdad no sé si exista o no, sin embargo si existen esos \$1500 no me ayudarán en nada”. Además de su narración, Perla Luna nos comentó que un compañero también presentó un cuadro como el de ella. Hasta el momento desconocemos si alguno de ellos ha dado positivo para coronavirus. Lo cierto es que sorprende e indigna que las autoridades estatales y municipales tengan bajo esas condiciones laborales a cualquier persona. Más cuando son ciudadanos que están arriesgando su vida a favor de una causa común: el combate al COVID-19. Claro, como sucede casi siempre, el gobernador Francisco Domínguez y su equipo de trabajo no hablarán del tema y permitirán que sus mandos continúen pisoteando los derechos ciudadanos. Espero equivocarme. -OÍDO EN EL 1810- Golpe. El grupo criminal que opera en Guanajuato entra a Querétaro, cobra derecho de piso, mata gente y siembra el terror con levantones y extorsiones, mientras las autoridades siguen hablando de que la entidad se encuentra blindada. Ya nadie les cree. -¡PREEEEPAREN!- Querétaro real. Un reconocido industrial queretano fue plagiado el lunes, como lo adelantamos a través de las redes sociales. Por ser un secuestro en proceso y por la seguridad del empresario, no daremos más datos. Deseamos que el asunto se resuelva pronto y que este queretano regresa a su casa salvo y sano. Ojalá. -¡AAAPUNTEN!- Mirar lejos. Así se llama el nuevo libro de Ignacio Loyola Vera, el primer gobernador (1997-2003) de oposición en Querétaro, publicado por Miguel Ferr y que se presentará una vez superada la contingencia sanitaria. Reúne reflexiones del empresario que dio el campanazo a fines del siglo pasado al derrotar -contra todos los pronósticos- a un político de renombre nacional, Fernando Ortiz Arana. Leeremos y comentaremos. -¡FUEGO!- Fase Tres. Las imágenes de los capitalinos queretanos en las calles del centro o de compras en las tiendas de la Avenida Zaragoza son sorprendentes. Nosotros sólo las registramos como un fenómeno social que se da en medio de la pandemia, sin referirnos a la necesidad real de quienes tienen que salir de sus casas. El riesgo es grande. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		
E: EXCÉLSIOR		

**SALUDOS CORDIALES**  
**COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**